PERSONAJES DEL SUR (VILAFLOR DE CHASNA-GRANADILLA DE ABONA):

DON MIGUEL ÁLVAREZ GARCÍA (1898-1967)

SARGENTO DEL EJÉRCITO, MAESTRO NACIONAL EN VILAFLOR DE CHASNA Y GRANADILLA DE ABONA, JEFE DE FLECHAS Y SECRETARIO DEL FRENTE DE JUVENTUDES

OCTAVIO RODRÍGUEZ DELGADO

[blog.octaviordelgado.es]

Recordamos hoy a un maestro nacional que desarrolló casi toda su labor docente en dos municipios del Sur de Tenerife. Tras superar un cursillo oposición en la Península, ejerció como maestro propietario durante 13 años en Vilaflor de Chasna, 11 años en Charco del Pino (Granadilla de Abona) y otros 6 en la cabecera municipal de Granadilla, donde falleció. Con anterioridad había servido durante tres años como maestro interino en varias escuelas de la Península y otros tres como sargento en el Ejército.

BACHILLER, MAESTRO Y SARGENTO DEL EJÉRCITO

Nació en Castilblanco de los Arroyos (Sevilla)¹ el 4 de diciembre de 1898, siendo hijo de don Francisco Álvarez y doña Fernanda García. Probablemente fue bautizado en la iglesia parroquial del Divino Salvador de dicha localidad.

Después de cursar los estudios primarios, don Miguel Álvarez obtuvo los títulos de Bachiller y Maestro de Primera Enseñanza; este último le fue expedido en Madrid el 27 de diciembre de 1927².

Por entonces prestó su servicio militar en el Ejército, en el que antes de dicho año 1927 alcanzó el empleo de Sargento, con el que sirvió durante tres años, aunque de momento no conocemos en que Arma y Cuerpo lo hizo.

Inicialmente ejerció como maestro interino en distintas escuelas de la Península durante tres años y cuatro días. Luego logró ingresar en propiedad en el Magisterio Nacional, tras superar el cursillo oposición convocado y celebrado en 1933³.



Castilblanco de los Arroyos, pueblo natal de don Miguel Álvarez García. [Fotografía de la página del Ayuntamiento de dicha localidad].

¹ Este municipio se sitúa dentro de la Sierra Morena de Andalucía, a medio camino entre las provincias de Sevilla y Córdoba. Es paso obligado en la antigua Ruta de la Plata.

² Archivo de la Consejería de Educación del Gobierno de Canarias. Antigua Dirección Territorial de Educación. Fichas de maestros. Miguel Álvarez García.

³ Ibidem.

MAESTRO NACIONAL EN PROPIEDAD Y JEFE DE FLECHAS EN VILAFLOR DE CHASNA

En la mañana del 29 de diciembre de 1934, se constituyó en la Escuela Normal de Maestros de La Laguna la comisión encargada de adjudicar plazas en esta provincia a los cursillistas de 1933 procedentes de la Península, que solicitaron regentar escuelas en propiedad en estas islas; la presidió la inspectora-jefe, señora Villavicencio, asistiendo el jefe de la Sección Administrativa, señor Pérez Zamora, y el director de aquel centro, señor García Otero. En dicho acto se adjudicó a don Miguel Álvarez García, la escuela unitaria de niños nº 1 de Vilaflor de Chasna⁴.

En virtud de ello, el 4 de enero de 1935 nuestro biografiado tomó posesión como maestro propietario de la citada escuela de Vilaflor, que regentó durante 13 años, hasta el 31 de agosto de 1948; como curiosidad, comenzó ganando un sueldo anual de 3.000 pesetas⁵.

Durante su estancia en la localidad chasnera y tras el inicio de la Guerra Civil, el Sr. Álvarez fue nombrado jefe local de los Flechas de Falange. Como tal, el domingo 12 de diciembre de 1937 fue invitado al homenaje tributado en El Río de Arico al teniente de la Guardia Civil, Sr. Cornejo, quien había sido jefe de la Línea sureña, como recogió una semana después el corresponsal de Amanecer: "Fueron invitados al acto, don Ildefonso La-Roche y don Manuel Batista, Juez de Instrucción y alcalde de Granadilla respectivamente. También asistieron invitados al agasajo el Jefe de Flechas de Vilaflor don Miguel Alvarez, culto maestro nacional de aquel pueblo, y don Manuel R. Escalona, colaborador y corresponsal de 'La Prensa', que hizo uso de la palabra en el momento de los brindis [...]"6.

Asimismo, en mayo de 1938 intervino en otro homenaje en Vilaflor, en esta ocasión dedicado al sargento chasnero don Domingo González Lorenzo, quien había regresado a su pueblo tras casi dos años en el frente. A dicho acto también asistieron el alcalde de Vilaflor, el cura párroco y el maestro nacional don Andrés Triviño. Tras este último dirigió la palabra nuestro biografiado, como recogió el corresponsal de *Gaceta de Tenerife*:

Le sigue en turno el jefe de Flechas, que en tono caluroso y vibrante exalta los valimientos de este meritísimo joven, diciendo que Domingo González Lorenzo, buen amigo, buen hijo y buen patriota, por su modestia, su bondad y por la peculiar simpatía de su carácter jovial fué siempre en Vilaflor uno de los jóvenes más valiosos del pueblo y que estos méritos se habían hoy acrecentado con su digno historial en el frente de batalla, formando parte del glorioso Ejército español, que en esta magnífica cruzada ha escrito las más altas y brillantes páginas de su historia.

Las palabras del jefe de Flechas, señor Alvarez García, son acogidas con numerosos aplausos, levantándose seguidamente el joven González Lorenzo, que dió a todos las gracias por el agasajo que se le había dispensado [...].

Nuestro biografiado también se integró en la vida social de Vilaflor, pues incluso participó en veladas literarias. Así lo hizo en junio de 1939 en la festividad del Corpus, al intervenir en tercer lugar en una "velada literario-musical a cargo de la Juventud Católica de este pueblo": "Breve discurso de exaltación a España por el maestro nacional y jefe de Flechas de este pueblo, don Miguel Alvarez García". El acto también incluyó, tres obras de teatro, la recitación de una poesía y las intervenciones del presidente de Acción Católica, don Camilo Delgado, y del párroco; los entreactos fueron amenizados por la agrupación de cuerdas del municipio.⁷

⁴ "Instrucción Pública / Nombramientos de cursillistas". *La Prensa*, domingo 30 de diciembre de 1934 (pág. 5).

⁽pág. 5).

⁵ Archivo de la Consejería de Educación del Gobierno de Canarias. Antigua Dirección Territorial de Educación. Fichas de maestros. Miguel Álvarez García.

⁶ Corresponsal. "Mirador de la isla / Arico / Agasajo en honor del teniente de la Guardia Civil, señor Cornejo". *Amanecer*, domingo 19 de diciembre de 1937 (pág. 2).

⁷ Corresponsal. "Correo de la Isla / Vilaflor / Festividad del Corpus". *El Día*, 6 de junio de 1939 (pág. 5).

En ese mismo mes, fue uno de los maestros del Partido de Granadilla, "con dos o más hijos", que remitieron a la Sección Administrativa de Primera Enseñanza de Santa Cruz de Tenerife una declaración jurada para el cobro del Subsidio Familiar, pues por entonces ya tenía tres hijos⁸.

En mayo de 1941, don Miguel también figuraba en la "Relación de los Maestros y Maestras que han remitido a esta Oficina las tarjetas por duplicado para el fichero del ministerio", confeccionada por la misma Sección Administrativa de Primera Enseñanza⁹. En agosto de ese mismo año se recibió en la Delegación Provincial de la Mutualidad Nacional del Sindicato Español del Magisterio (S.E.M.), adscrito a Falange, el carnet de mutualista de este maestro, quien debía pasar a recogerlo en las oficinas del mismo¹⁰.

Conforme a la Orden Ministerial del 5 de mayo de 1942, se le extendió el título de ascenso al sueldo anual de 5.000 pesetas, por la reiterada Sección Administrativa de Primera Enseñanza de Santa Cruz de Tenerife¹¹. En septiembre de ese mismo año, figuraba en la relación de maestros y maestras que habían solicitado tomar parte en el concurso general de traslado¹². En enero de 1943 remitió el presupuesto de su escuela para 1943 a la Junta Provincial de Primera Enseñanza¹³.



Vilaflor de Chasna, donde don Miguel Álvarez García ejerció durante 13 años, como maestro propietario y jefe local de los Flechas de Falange.

^{8 &}quot;Subsidio Familiar", Escuela Azul, 10 de junio de 1939 (pág. 3).

⁹ "Sección Administrativa de Primera Enseñanza de Santa Cruz de Tenerife". *Escuela Azul*, 20 de mayo de 1941 (pág. 2).

^{10 &}quot;Mutualidad Nacional del S. E. M.". Escuela Azul, 30 de agosto de 1941 (pág. 4).

¹¹ "Sección Administrativa de Primera Enseñanza de Santa Cruz de Tenerife". *Escuela Azul*, 20 de mayo de 1942 (pág. 7).

¹² *Ibidem*, 20 de septiembre de 1942 (pág. 7).

¹³ "Junta Provincial de Primera Enseñanza de Santa Cruz de Tenerife". *Escuela Azul*, 20 de enero de 1943 (pág. 4).

Por entonces, con motivo de la persecución a los maestros que habían pertenecido a sindicatos de izquierda durante la II República, de acuerdo con lo establecido en el Decreto número 66 de 8 de noviembre de 1936, Ley de 10 de febrero de 1939 y Orden de 18 de marzo del mismo año, y "De conformidad con las propuestas formuladas por la Delegación de Santa Cruz de Tenerife para la depuración del Magisterio y el Juzgado superior de revisiones y el informe emitido en ellas por la Dirección General de Primera Enseñanza", en junio de 1943 el Ministerio resolvió: "Declarar resueltos sin sanción, habilitándoles por tanto para el ejercicio de sus profesiones y derechos", a varios maestros de esta provincia, entre los que figuraba "Don Miguel Alvarez García, de Vilaflor"¹⁴.

En septiembre de 1944, se cursó a la Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas, "la petición de los beneficios de los Derechos máximos que hace don Miguel Alvarez García, por haber sido sargento antes del año 1927"¹⁵; y así se le concedieron.

En enero de 1946 figuraba como maestro de Vilaflor en la "Relación nominal de los Sres. Maestros que hasta el 31 de Diciembre pasado no han formalizado la suscripción a «Mandos»"¹⁶, revista del Frente de Juventudes de Falange. En noviembre de ese año, también era uno de los maestros del Partido de Granadilla que estaba incluido entre "los Maestros y Maestras que han remitido el presupuesto escolar para el próximo año"¹⁷.

MAESTRO PROPIETARIO EN CHARCO DEL PINO Y GRANADILLA DE ABONA, Y SECRETARIO DEL Frente de Juventudes de este municipio

En virtud de un concurso de traslado, por O. M. del 29 de julio de 1948 (*B.O. del M.* de 4 de agosto) se elevaron a definitivos los nombramientos provisionales de los Maestros a quienes se les había adjudicado destino, "*en virtud de los turnos de consorte y voluntario del Concurso general de traslado*" y, con tal motivo, don Miguel Álvarez García fue destinado a la Sección Graduada de niños de Güímar¹⁸.

Pero no llegó a incorporarse a dicha escuela, pues por permuta con el maestro güimarero don Arturo Gómez Rosa, nuestro biografiado pasó a la escuela unitaria nº 1 de Charco del Pino en Granadilla de Abona, al ser aprobada dicha permuta en septiembre de dicho año por la Comisión Permanente del Consejo Provincial de Educación Nacional, como recogió *Escuela Azul* el 20 de ese mes: "Don Miguel Alvarez Garcia, de la Graduada de niños de Güimar, para la unitaria número 1 de Charco del Pino, en Granadilla"; y "Don Arturo Gómez de la Rosa, de la escuela unitaria de niños número 2 de Charco del Pino, para la Graduada de niños de Güimar"¹⁹. Se posesionó de dicha escuela el 1 de septiembre de 1948 y permaneció a su frente ininterrumpidamente durante 11 años, hasta el 31 de agosto de 1958.²⁰

Con la antigüedad del 29 de ese mismo mes de septiembre, don Miguel fue nombrado secretario del Frente de Juventudes de Granadilla, por el jefe del Frente de Juventudes del Distrito Universitario de La Laguna²¹.

Como curiosidad, en octubre de 1950 murió un tío de su esposa, como recogió Escuela Azul el 20 de dicho mes: "En Mirabal (Cáceres) falleció el respetable Señor don Pablo López

¹⁴ "Expediente de depuración resuelto". Escuela Azul, 20 de junio de 1943 (pág. 6).

¹⁵ "Sección Administrativa de Primera Enseñanza". Escuela Azul, 30 de septiembre de 1944 (pág. 8).

¹⁶ "Mandos". Boletín de Órdenes de la Jefatura del Frente de Juventudes del Distrito Universitario de La Laguna, nº 1, 9 de enero de 1946 (pág. 5).

¹⁷ "Delegación Administrativa de Enseñanza Primaria de Santa Cruz de Tenerife / Partido de Granadilla". *Escuela Azul*, 30 de noviembre de 1946 (pág. 3).

¹⁸ "Concurso general de traslado". *Escuela Azul*, 20 de agosto de 1948 (pág. 2).

^{19 &}quot;Permutas". Escuela Azul, 20 de septiembre de 1948 (pág. 8).

²⁰ Archivo de la Consejería de Educación del Gobierno de Canarias. Antigua Dirección Territorial de Educación. Fichas de maestros. Miguel Álvarez García.

²¹ "Oficialía Mayor / Personal". *Boletín de órdenes de la Jefatura del Frente de Juventudes del distrito universitario de La Laguna*, 19 de octubre de 1948 (pág. 22).

Bejarano, padre de don Juan y doña Vicenta López Izquierdo, Maestros Nacionales de Cosar de Cáceres y de Mirabal respectivamente y tío de doña María Martín López, esposa del maestro de la escuela de niños, núm. 1 de Charco de Pino, en Granadilla, don Miguel Alvarez García, a quienes expresamos nuestro más sentido pésame²².

Finalmente, por un último concurso de traslado, el 1 de septiembre de 1959 tomó posesión de la escuela unitaria nº 1 de la cabecera municipal de Granadilla de Abona, que regentó durante seis años²³.

El 31 de marzo de 1965 se le concedió la jubilación "por imposibilidad física", cuando contaba 66 años de edad, de los cuales más de 33 de intensa labor docente; de éstos, más de 30 como maestro en propiedad en el Sur de Tenerife²⁴.



Don Miguel Álvarez García ejerció como maestro en Charco del Pino, en la foto, durante 11 años.

MATRIMONIO, FALLECIMIENTO Y DESCENDENCIA

En el aspecto familiar, don Miguel había contraído matrimonio con doña María Martín López, natural también de la Península, con quien procreó tres hijos: don Fernando Álvarez Martín (1928-2005), concejal de Cultura del Ayuntamiento de Granadilla de Abona y presidente de la murga "Los Belillos"; doña María Álvarez Martín; y don Francisco Álvarez Martín.

El maestro jubilado don Miguel Álvarez García falleció en Granadilla de Abona, en su domicilio de la calle del Pino, el 17 de agosto de 1967 a las once de la noche, a consecuencia de "colapso circulatorio"; contaba 68 años de edad. Al día siguiente se oficiaron las honras fúnebres en la iglesia de San Antonio de Padua y a continuación recibió sepultura en el cementerio de dicha villa, siendo testigos del triste acto don Martín Velázquez García y don Miguel Camacho.

5

²² "Noticiario / Defunción". Escuela Azul, 20 de octubre de 1950 (pág. 3).

²³ Archivo de la Consejería de Educación del Gobierno de Canarias. Antigua Dirección Territorial de Educación. Fichas de maestros. Miguel Álvarez García.

²⁴ Ibidem.

Le sobrevivieron su esposa y sus tres hijos.



Don Miguel Álvarez García falleció en Granadilla de Abona, donde ejerció durante los últimos seis años de su labor docente.

[22 de enero de 2024]